

# Género, cambio climático y resiliencia

(marzo-diciembre 2021)

El seminario busca hacer un balance de la discusión sobre género y cambio climático, en términos de comprender mejor cuáles son las diferencias de sus impactos y sus implicaciones para las desigualdades de género, así como de entender la manera en que éstas inciden sobre la vulnerabilidad y adaptación. A lo largo de las sesiones, también reflexionaremos sobre las lecciones aprendidas acerca de la contribución que las relaciones de género más equitativas hacen a la construcción de sociedades resilientes frente a los riesgos climáticos. Para ello, el seminario reúne a participantes de distintos ámbitos - academia, agencias nacionales e internacionales de desarrollo, ONGS- a fin de identificar áreas de investigación y propuestas operativas que nos permitan avanzar en recuperar la contribución de las mujeres, las adolescentes y las niñas a diversos dilemas del cambio climático.

Organización: una sesión en línea por mes (10:00-11:30). Inicio 19 de marzo.

## Temáticas

### 1. **Género, cambio climático y resiliencia. Un balance. (19 de marzo)**

Esta sesión plantea un balance general de cómo avanzó la discusión sobre género y cambio climático en las décadas pasadas, así como cuáles han sido los aportes al entendimiento de la construcción de resiliencia hecha por los estudios de género. Se busca que esta primera sesión plantee grandes temas y ejes de debate que enmarquen las discusiones de las próximas sesiones.

### 2. **Género, cambio climático y seguridad alimentaria (16 de abril)**

El cambio climático tiene efectos diversos sobre la productividad agrícola y sobre la capacidad de los hogares rurales para mantener sus medios de vida. La sesión examina estos desafíos y se pregunta por las acciones necesarias para garantizar la equidad de género en la producción, distribución y utilización de los alimentos en contextos rurales.

### **3. Vulnerabilidades climáticas en contextos urbanos y respuestas con perspectiva de género. (14 de mayo)**

La sesión explora las diferencias por género en la exposición y vulnerabilidad en contextos de rápida o precaria urbanización, examinando en qué medida los patrones de género en los recursos, el capital social y la participación en la organización barrial dan forma a las respuestas adaptativas.

### **4. Cambio climático, niñas y adolescentes: de la vulnerabilidad a la resiliencia (18 de junio)**

El cambio climático resulta en un doble riesgo para las niñas y las adolescentes, sobre todo de experimentar explotación laboral; violencia física y sexual; matrimonio infantil; embarazos tempranos; y menor acceso a recursos y educación. En esta sesión se plantean algunos de estos riesgos, pero también se analiza si, mediante el empoderamiento, la generación de habilidades para la vida; y mayores oportunidades para acceder a la educación, las niñas y las adolescentes incrementan tanto su capacidad adaptativa y de resiliencia al cambio climático, como la de sus familias.

### **5. Vulnerabilidad y resiliencia de las mujeres adultas mayores ante los efectos del cambio climático (16 de julio)**

Incentivar la discusión, todavía incipiente, sobre los efectos del cambio climático en la población adulta mayor, tanto en contextos urbanos como rurales, teniendo en cuenta los siguientes escenarios: 1) el envejecimiento progresivo de la población; la feminización de la vejez; y climas y shocks extremos cada vez más persistentes como resultado del cambio climático.

### **6. Salud sexual y reproductiva de mujeres, adolescentes y niñas en el contexto de cambio climático (20 de agosto)**

Si bien se ha señalado que al crecimiento poblacional como uno de los factores que incide sobre el crecimiento de las emisiones de gases de efecto invernadero, poca atención se ha puesto a las medidas para garantizar la atención a los derechos a la salud sexual y reproductiva bajo las amenazas que supone el cambio climático. Esta mesa pondera estos elementos y subraya el papel de esta agenda en las acciones de adaptación con sensibilidad de género en América Latina.

## **7. Atención a Desastres con Perspectiva de Género (10 de septiembre)**

Se espera que el número de eventos extremos siga aumentando en número y magnitud como consecuencia del cambio climático, a la que las disparidades de género en sus efectos se profundicen. La sesión hace un balance de las lecciones aprendidas sobre lo que significa incorporar la perspectiva de género en las distintas fases de atención de un desastre (prevención, atención y recuperación), así como de las áreas pendientes y posibilidades de innovación.

## **8. El cambio climático y las mujeres indígenas y afrodescendientes (15 de octubre)**

En Latinoamérica, los efectos del cambio climático son más evidentes en las poblaciones indígenas y afrodescendientes dada su condición de marginación y pobreza; la falta de acceso y control sobre los recursos naturales; y su localización en ecosistemas que se caracterizan por su fragilidad, biodiversidad y endemismo. En esta sesión se discuten los desafíos que enfrentan las poblaciones indígenas y afrodescendiente, pero también se enfatiza la importancia del extenso conocimiento tradicional, particularmente de las mujeres, respecto de sus territorios y sus recursos para responder y adaptarse al cambio climático.

## **9. Género y construcción de capacidades adaptativas (19 de noviembre)**

Esta mesa busca reflexionar, a partir de ejemplos de programas concretos, sobre la efectividad de las políticas de cambio climático con perspectiva de género, a fin de identificar elementos en el diseño de dichos programas que permitan avanzar de manera efectiva en la instrumentación e implementación de políticas de cambio climático inclusivas.

## **10. Reconstruyendo resiliencias: ¿Hacia dónde mover la agenda de desarrollo e investigación sobre cambio climático y género? (10 de diciembre)**

Realiza un balance sobre los alcances y limitaciones de la agenda de investigación sobre cambio climático y género; identificar brechas de información y repensar el futuro de las acciones de atención al cambio climático en términos de los retos y oportunidades que resultan de la crisis de Covid-19, incluyendo las opciones y mecanismos de financiamiento.